



Consignes : 1) Le téléphone portable n'est pas autorisé  
2) Le candidat doit traiter un des trois sujets d'histoire de la première partie et répondre à toutes les questions de la deuxième partie  
Coefficients : (SVT) : 1 (SES) : 1 (SPM) : 1 (LET/LA/ARTS) : 3  
Durée de l'épreuve : 4 heures

## PREMIÈRE PARTIE (60%)

### HISTOIRE NATIONALE (60%)

#### Un sujet aux choix

##### Document 1

« Le rapport sur le massacre du consul, Arnold Fabre, plongea les milieux officiels de Port-au-Prince dans la stupeur la plus grande. Le Président Sténio Vincent chargea immédiatement Charles Féquiere, Ministre des Travaux Publics, d'aller enquêter dans la zone frontalière. A son retour avec les premières informations appuyées de témoignages et de photographies, le gouvernement s' alarma. Cependant malgré la gravité de la situation, la chancellerie garda officiellement l'hermétisme le plus absolu.

En République dominicaine, la censure de la presse exercée par la dictature de Trujillo empêcha que la nouvelle soit connue en dehors des milieux officiels. Seulement un mois plus tard « les dominicains commencèrent à être informés des faits, soit par des sources venant de l'extérieur, soit par l'indiscrétion des nombreux militaires qui y avaient participé. »

*Suzie Castor, « Le Massacre de 1937 et les relations Haïtiano-Dominicaine », pages 21-22*

#### Composition

##### Sujet 1

Analysez les causes et les conséquences du massacre de 1937.

##### Document 2

« Selon Depestre « Il y aurait des milliers de victimes si l'armée d'Haïti avait exécuté l'ordre passé par Lescot et Rouzier de tirer sur les manifestants ». Le 10, changement de cap. Devant la ténacité des grévistes et l'ampleur de la contestation, sentant le pouvoir lui échapper, Lescot se range à l'avis de son fils Gérard, lui-même Ministre des Relations Extérieures, de provoquer la démission du cabinet ministériel afin de permettre au président de faire appel à des leaders du mouvement susceptibles de ramener le calme. Emile Saint-Lôt est pressenti comme Ministre de l'Intérieur. Il refuse.

Le 11, nouvelle tentative du palais, cette fois du côté de Georges Rigaud dont les amis avaient constitué avec les leaders grévistes un « Comité de Salut Public ». Lescot est prêt à tout lâcher, à renoncer à son second mandat, quitte à confier au nouveau cabinet les pleins pouvoirs. [...] Trop tard, la nation exige l'effacement de Lescot. A 16 heures, le colonel Franck Lavaud, chef d'Etat-Major de l'armée annonce la destitution du Président et la formation d'un comité Exécutif Militaire...

*Claude Moïse, « Constitution et luttes de pouvoir en Haïti, Tome II, page 252.*

#### Composition

##### Sujet 2

La chute de Lescot marque le retour de l'Armée sur l'échiquier politique. Démontrez.

## DEUXIÈME PARTIE (40%)

### HISTOIRE UNIVERSELLE ET GÉOGRAPHIE

#### Document 1

##### La conférence de Yalta

« Chacune des trois puissances occupera avec ses forces armées une zone séparée en Allemagne [...] il a été en outre, convenu que la France serait invitée par les trois puissances, si elle le désire, à occuper également une zone et à faire partie de la Commission de contrôle comme 4<sup>e</sup> membre [...]. Nous sommes inflexiblement résolus à anéantir le militarisme et le nazisme allemands et à faire en sorte que l'Allemagne ne

puisse plus jamais troubler la paix mondiale. Nous sommes déterminés [...] à infliger à tous les criminels de guerre une prompte et juste punition et à exiger l'exacte répartition en nature des destructions causées par les allemands. [...]

Le rétablissement de l'ordre en Europe et la reconstruction de la vie économique nationale devront être réalisés par des méthodes qui permettront aux peuples libérés d'effacer les derniers vestiges du nazisme et du fascisme et de se donner des institutions démocratiques de leur propre choix.

*Staline, W.S. Churchill et F.D. Roosevelt, extraits du communiqué final du 11 février 1945.*

#### Document 2

De quoi s'occupe l'Union européenne ?

Aujourd'hui, l'Union européenne s'occupe de nombreux domaines aussi nombreux que variés : l'environnement, l'énergie, la cohésion économique et sociale, la sécurité, les règles de concurrence. Alors qu'on a souvent reproché à l'Europe de ne s'attacher qu'aux problèmes économiques, elle doit désormais mettre en œuvre des mesures sociales.

Aussi l'UE appuie les initiatives prises par les États en matière de la protection de la société de culture, d'éducation et de formation professionnelle.

*Manuel d'Histoire / Géographie, secondaire IV, P177 C 3, Editions*

#### Document 3

Le traité sur l'Union européenne, couramment appelé traité de Maastricht, donne un cadre juridique aux trois communautés européennes (CECA, Euratom, CEE) dont les origines remontent aux années 50.

Parmi ces trois communautés, la communauté économique européenne a toujours occupé une place à part : elle a progressivement accompagné son objectif purement économique - la réalisation d'un grand marché commun - de politiques sectorielles complémentaires comme dans les domaines du social, de l'environnement ou du développement des régions défavorisées. Pour tenir compte de cette diversification des tâches communautaires, le traité de Maastricht a décidé de renommer formellement la CEE : dorénavant, elle s'appelle simplement « Communauté Européenne ».

*Texte tiré in : « comment fonctionne l'Union européenne », deuxième Edition, offices des publications officielles des communautés Européennes 1998.*

#### Questions

- 1- Expliquez l'alliance entre les Etats-Unis et l'URSS pendant la seconde guerre mondiale.
- 2- Faites ressortir les objectifs de la conférence de Yalta.
- 3- Enumérez les domaines d'intervention de l'Union européenne.
- 4- Faites brièvement le point autour du traité de Maastricht.
- 5- Montrez que l'Union européenne est aujourd'hui un pôle de puissance.